

AL COMPOSTALIANO

Publicase por la tarde

DIARIO AL SERVICIO DE ESPAÑA

Número suelto 15 cént.

Año XXI

Oficinas: Huérfanos, 31

Santiago, viernes 6 de septiembre de 1940

Teléfono número 1327

N.º 6.153

A CARA DESCUBIERTA

En los últimos tiempos, la Prensa inglesa, grosera, zafia, descaradamente o con modos más solapados, extrema la agresión contra España con un lenguaje casi sorprendente en pluma de estos «tradicionalistas de la hipocresía».

Concretamente, en un número del *Daily Express* que llega ahora a nuestras manos, la ofensa se hace, como el mismo autor dice, «quitándose los guantes» y poniendo las cartas boca arriba. Claro es que estos guantes blancos británicos se hallan en tal estado de suciedad — y aun, para nosotros, de suciedad sangrienta — que ya serían inservibles para toda envoltura de disimulo y diplomacia.

El autor del artículo, un tal Geoffrey Cox, nos relata muy sinceramente de qué modo la actual posición moral de España había sido prevista por los ingleses durante nuestra guerra, y de qué modo, por lo tanto, su interés estaba en el triunfo de nuestros enemigos.

Después de esta declaración previa, envuelta en todas las vulgaridades propagandísticas que recordamos aun desde los tiempos de la monserga roja, pasa a declarar franca y respetablemente cuál es la táctica aconsejable en nuestro país: el auxilio a los vencidos, formar un ejército traidor y favorable a Inglaterra con cautivos y derrotados rojos, levantar nuevamente la bandera de la República, «promover una revolución — dice textualmente —, porque en la última guerra lo hicimos así. Promovimos una rebelión que nos ayudó a ganar por medio de propaganda consistente y deliberada, sin hacer caso de si la revolución iba a ser izquierdista o derechista». Define luego la revolución como «enfermedad de los vencidos», y añade resultante: «en defensa propia nosotros deberíamos extender esa enfermedad en España».

Para Cox, arrancada ya la careta, la causa inglesa es justamente la causa roja en España, lo cual no está lejos de nuestra propia tesis. Y — para él mismo — España ofrece la posibilidad de ser un aliado sumiso con sólo volver a agitar la bandera abatida. A estos efectos, desprecia olímpicamente a los «caballeros conservadores anglofilos», como elementos inservibles. (Apuntamos de paso esta justa razón que tanto ha de desencantar al mundo de los bobos con hongo de que todavía disfrutamos en este país, ya casi sólo para escaermio y regocijo).

Converdrán con nosotros los lectores que el artículo no es una mala propaganda de las tesis falangistas sobre el particular. Nosotros no quitamos ni ponemos: «Esto, Inés, ello se alaba».

Pero la impresión de la reciente charlatanería británica no concluye aquí. Cox anuncia lealmente una campaña de propaganda, y los movimientos de la Prensa y el Radio en los últimos días nos dan a entender que la consigna se cumple. Y se cumple con hábil diversidad: Hemos oído amenazas rotundas, ofertas tentadoras, explicaciones sutilísimas sobre nuestros asuntos interiores. Secundando paradójicamente a Cox, el *The Observer* — por ejemplo — se consagra a un turno de elogio por nuestra prudencia: afirma nuestro cambio de actitud a favor de Inglaterra, con el propósito pueril de enturbiar otras amistades a las que somos y seremos inquebrantablemente leales, y — entrando en lo decididamente pintoresco — supone que nuestras nuevas efusiones nacen de nuestra pérdida de interés en la reivindicación de Gibraltar, no ya por simple renuncia, sino por expreso deseo y conveniencia de que un Gibraltar eternamente inglés nos asegure una buena vigilancia en el Estrecho. Es conmovedora esta bondad británica, y sería edificante nuestro agradecimiento por esta paternal tutela con que se nos brinda. Como se ve, para los miserables son buenas todas las conjeturas.

Pero hay más: en el largo camino de las tergiversaciones llegan a encontrar síntomas de arrepentido desmoronamiento hasta en nuestros actos más significativos y resueltos, y así se da una regocijante interpretación a las palabras pronunciadas últimamente por el jefe provincial de Madrid, afirmando que éste dijo que «era preciso quitarse la camisa azul». Afortunadamente, todos sabemos lo que se dijo, y ya fué oportuna comentada esta posición de nuestro camarada — por otra parte, común en la Falange — de que ahora — en el momento más crudo y peligroso — es cuando no se puede renunciar al orgullo de ostentar sobre el azul de las camisas, y en la vecindad del corazón, nuestros yugos y flechas sangrientos y significativos, y que sólo los blandos, los traidores, los no falangistas, eran capaces de desertar en una coyuntura como ésta.

Es conmovedor que los «dueños del mar» se entretengan en periplos tácticos tan pequeños y viles como éstos. Pero hablemos en serio: a la Prensa inglesa tenemos que decirle: Primero, que cuando no volveríamos a poner sobre nosotros la gloriosa camisa azul sería en el instante en que sus miserables programas de domesticación colonizadora se llevara a efecto. Y segundo: que le agradecemos esta colaboración inmensa para ayudarnos a poner las cosas tan en claro. Con ello hasta los más mentecatos van a saber perfectamente dónde está la verdad y cuál es el real interés y el verdadero camino del honor de España, y cuál es el de su indignidad y aniquilamiento. Ciertamente, es un buen servicio.

Por esta última razón titulamos este artículo «A cara descubierta»; también podría titularse «La probidad inglesa» u otra cosa cualquiera.

De todas formas, no queremos excusar una leal advertencia, que lo mismo puede servir frente a las tácticas enrevesadas del embuste, que frente a la sinceridad de ese pobre truhán Geoffrey Cox: sabemos dónde se encuentra la simulación y sabemos también dónde están los instrumentos de la agresión verdadera, que busca en el subterráneo de los resentimientos interiores una alianza ya imposible. Conocemos bajo qué caretas inocentes, comerciales y benéficas se esconden el agente y el espía. Los conocemos y vigilamos como a los mismos perros de la Prensa miserable que los delata sin querer. Y como a estos últimos, un buen día los echaremos simplemente con el menosprecio de nuestra patada.

Que para falsificar nuestras posiciones o para rehacer nuestras trincheras hacen falta armas mucho más serias y de mejor hombría. Esto otro no son sino ladridos al amanecer.

(De Arriba).

Almazán acusa a Cárdenas de preparar la entrada en el país de 250.000 rojos españoles

Dublín. — Comunican de Baltimore (Estados Unidos) que, mientras en Méjico circulan insistentes rumores de una próxima sublevación de los partidarios de Almazán, candidato que fué oficialmente derrotado en las últimas elecciones presidenciales, dicho general se halla de vacaciones en Baltimore con su hermano.

Ha hecho unas declaraciones, en las que niega que esté preparando un levantamiento desde los Estados Unidos. «Las elecciones — a dicho — fueron un fraude arreglado por Cárdenas, en combinación con Comacho y con Lombardo Tolsedano, jefe de los Sindicatos, a fin de conservar el Poder a los elementos revolu-

cionarios. Volverá a Méjico cuando sea hora y reclamaré mis derechos ante el Tribunal Supremo».

Almazán acusa a Cárdenas de preparar la entrada en Méjico de 250.000 refugiados rojos españoles, no con fines humanitarios, sino porque son comunistas entrenados en las lides bélicas y podrían ser utilizados contra cualquier levantamiento popular.

NOTA DE LA ALCALDIA

El Ilmo Sr. Delegado de Hacienda comunicó a la Alcaldía, contestando a la consulta por ésta formulada, que accedía a que, al igual que se hizo en la comprobación anterior, los propietarios que tuvieran aumento en el líquido imponible de la contribución urbana por consecuencia de

la revisión del Registro fiscal de Edificios y Solares, pueden esperar para satisfacer el importe de los atrasos sin retardo alguno hasta que por el Recaudador de Contribuciones les sean puestos el cobro los correspondientes recibos, por lo cual no es necesario que realicen el ingreso directamente en el Tesoro.

DIOL-A BENDIGA

É de noite, ao meu retiro
chega ledas cantareas
que sobo coma un sospiro
desde o ruído da aldeia.
Aquel fío de cristal
(que é moicúa para o mal
que no meu peito se forxa)
milagreiramente sal
d' unha femoiñá gorxa.
Eu conozo a rapariga
que así canta,
e anquo a sona d' ela diga
qu' é máis bonita que santa...
Dio-la bendigal
Qué mo importa que ela sexa
como queira,
se cantando é foiteira
cal a lus que palpebroxa
n-unha estreba prisoira!
Diga a sona canto diga...
Dio-la bendigal
Moito ben ao meu retiro
traí a ledas cantareas
que sobo coma un sospiro
desde o ruído da aldeia.
Gonzalo LÓPEZ ABENTE.

CAJA DE RECLUTA NUM. 64

Santiago

Debido a celebrar la Junta de Clasificación y Revisión afecta a esta Caja, sesión con asistencia de los vocales médicos, el día 18 del actual, para revisar las incidencias que han quedado pendientes, se anuncia a los efectos oportunos.

Santiago, 6 de septiembre de 1940 — El Comandante Jefe, Ricardo Taboada García.

LA GUERRA EN EL MAR

Lisboa, 5. — Un crucero auxiliar británico, el «Avoceta», llegado al puerto de Lisboa, ha sufrido graves averías en el curso de un combate con un submarino italiano.

Baltimore, 5. — Se sabe que el mercante «Blairmore», de 414 toneladas, ha sido torpedeado y hundido.

También ha llegado a este puerto el buque danés «Ekharén» con 36 supervivientes de un buque británico destruido, cuyo nombre y tonelaje se guarda en secreto por las autoridades.

Cuatro hombres han muerto y otros están hospitalizados.

Sindicato Español Universitario

Organizado por el S. E. U. de Villegarcía, el domingo, día 8, a las diez de la mañana, se celebrará un gran festival athético-deportivo con las siguientes pruebas:

Partido de baloncesto entre los equipos del S. E. U. local de las O. J. (femenino).

Partido de baloncesto entre los equipos del S. E. U. local y Athética de Vigo (masculino).

Lanzamiento de jabalina.

Lanzamiento de disco.

Carreras de fondo de 1.500 metros lisos.

Carreras de velocidad de 100 metros lisos.

En los lanzamientos, saltos y carreras, podrán tomar parte cuantos lo deseen.

Debido a los valiosos elementos que hasta ahora se han inscrito, promete transcurrir la mañana en medio de un gran interés.

Por la Cautera, la M. L. y el Deporte: [Arriba Español]

CUPON DE CIEGOS

En el sorteo correspondiente a día de ayer, resultó premiado el número 75.

COLEGIO «SCIENTIA»

(AUTORIZADO)

Montero Ríos, 13 — Teléf. 1542

Aprobados en el último examen de Estado, 75 por 100. En el de ingreso en el Bachillerato, 95 por 100.

Han comenzado las clases de Primera Enseñanza y Preparación de Ingreso.

Está abierta la inscripción para las del Bachillerato, que comenzarán el 2 de octubre.

Churchill hizo ayer su anunciada declaración

Londres, 5. — Esta tarde, el primer ministro Churchill, hizo en la Cámara de los Comunes una exposición de los acontecimientos ocurridos desde el principio de las vacaciones parlamentarias. He aquí lo que dijo Churchill:

«La memorable transacción entre la Gran Bretaña y los Estados Unidos, de que hablé la última vez que me dirigí a la Cámara, ha sido ahora completada. En la medida de mi conocimiento ha sido cobiciada con completa satisfacción de los pueblos americano y británico. Esta transacción servirá para alentar a nuestros amigos de todo el mundo. Sería equivocado el querer leer en la nota oficial publicada a este respecto más de lo que los documentos dicen. Estos intercambios son, sencillamente, medidas de asistencia mutua que se prestan entre sí dos naciones amigas, animadas de un mutuo espíritu de confianza, simpatía y buena voluntad. Solamente las personas muy ignorantes pueden sugerir que la transferencia de destructores americanos bajo el nombre británico constituye violación alguna del derecho internacional. Esta transferencia no gustará a Hitler y yo tengo ninguna duda de que se la hará pagar a los Estados Unidos, si tiene ocasión de ello. Tengo una gran satisfacción de que las fronteras de los Ejércitos aéreos y navales de los Estados Unidos hayan sido adelantadas a lo largo del arco extendido en la zona del Atlántico. Esto permitirá a los Estados Unidos prevenir el peligro cuando se encuentre aún a centenares de millas de su país. El Almirantazgo nos dice también que tiene una gran satisfacción al recibir estos destructores, que nos serán muy útiles, ya que vendrán a llenar los vacíos que se producen inevitablemente antes de que nuestro considerable programa de guerra, ahora en construcción, sea puesto en servicio. Seremos el año próximo mucho más fuertes de lo que somos ahora, aunque ya lo somos lo bastante para la tarea inmediata a la que tenemos que hacer frente. No se producirá ningún retraso para poner en servicio activo a estos destructores. Diversas tripulaciones británicas se han puesto ya en marcha para salir a su encuentro en los diferentes puertos en que nos serán entregados. Esto es lo que podríamos llamar una gran coincidencia (Risas).

Para cambiar de tema — prosiguió diciendo Churchill — la Cámara habrá observado que Rumanía ha sufrido una severa mutilación territorial. Personalmente, he creído siempre que la parte meridional de la Dobruja debía ser restituida a Bulgaria. Nunca me he sentido satisfecho de la manera como fué tratada Hungría después de la última guerra. Nos proponemos, sin embargo, no reconocer los cambios territoriales que se produzcan durante la guerra, al menos que se verifiquen con libre consentimiento y buena voluntad de las partes interesadas. Nadie puede decir hasta que punto se extenderá el Imperio de Hitler antes de que la guerra actual llegue a su fin. Pero no tengo duda de que desaparecerá con la misma rapidez.

Continúa la batalla general aérea de que ya hemos hablado. En julio hubo mucha actividad aérea, pero agosto ha sido un verdadero mes de combates. Ninguna de las dos partes en lucha — añadió Churchill — ha empinado sus fuerzas completas. Los alemanes han realizado esfuerzos muy sustanciales e importantes para conseguir el dominio de los aires: han utilizado ciertamente una mayor proporción de su potencia aérea total que la que nosotros hemos juzgado, hasta ahora, necesario emplear contra ellos.

El intento de los alemanes de dominar a las fuerzas aéreas inglesas — prosiguió el primer ministro — y a nuestra DCA por medio de ataques en pleno día les ha sido muy costoso. En números redondos, la proporción a nuestro favor es de tres contra uno en aparatos y de seis contra uno en pilotos y miembros de las tripulaciones y se nos asegura que estas cifras no representan en modo alguno las pérdidas totales causadas al enemigo. Tenemos que prepararnos para una lucha más dura en este mes de septiembre. La necesidad que tiene el enemigo de obtener una decisión es muy grande y si posee el número de aviones que hasta ahora hemos calculado que tenía deberá intensificar y multiplicar sus ataques durante el mes de septiembre. Los oficiales responsables de las reales fuerzas aéreas tienen firme confianza en nuestra capacidad para resistir a un ataque sobre una escala grandemente ampliada. Nuestra aviación es hoy numéricamente superior y mejor equipada de lo que era al principio de la guerra, e incluso en julio último y nos acercamos al total de aparatos que creemos poseen los alemanes con mayor rapidez de lo que creíamos poder hacerlo en este primer período de guerra. Los alemanes afirman que en julio y agosto han sido destruidos 1.921 aviones británicos. Nuestras pérdidas en estos dos meses han sido de 558. Nuestras pérdidas en pilotos son, desde luego y afortunadamente, muchos menos importantes. No sé si Hitler tiene fé en las cifras que hace publicar. El mundo está siempre satisfecho de ver que el enemigo comete el error de desunirse a sí mismo. La batalla aérea que se celebra actualmente es muy diferente de lo que creíamos que sería antes de la guerra. Más de 150.000 camas se han quedado vacías en los hospitales de guerra durante todo un año. En lo que se refiere al ataque aéreo, los hemos encontrado hasta ahora mucho menos fuertes que lo que estábamos preparados para resistir y de lo que estamos preparados a resistir y de lo que estamos dispuestos, si es necesario, a sufrir. 1.075 personas civiles han resultado muertas durante el mes de agosto en Inglaterra y el número de heridos graves ha sido ligeramente mayor. Nadie podrá sostener que estas pérdidas, incluso si se las multiplicara por dos o por tres, son de importancia en comparación con los augustos problemas mundiales que están en juego. (Aplausos). Aparte de los daños de carácter secundario, ya reparados durante el mes de agosto, han sido destruidas sin posibilidad de reparación 800 casas sobre un total de tres millones de edificios que hay en nuestra isla. Estas cifras son muy diferentes de las previstas por el Comité que se encargó de examinar el proyecto de seguros contra los daños causados a los bienes por las propiedades aéreas, valdría la pena volver a examinar dicho proyecto, especialmente en lo que se refiere a las personas de posición modesta.

No podríamos, sin embargo, llevar a cabo este proyecto a menos que la opinión pública y la Cámara no estén dispuestas a establecer una distinción entre los daños producidos por el fuego del enemigo y todas las demás formas de pérdidas de guerra. Si decidiéramos llevar a la realidad este proyecto, ello sería una prueba muy sólida de la confianza que, después de cierta experiencia, podemos tener acerca de la manera como saldremos de esta guerra. Churchill anunció después que las personas de recursos modestos recibirán una compensación entera por los muebles y efectos personales destruidos por los bombardeos.

También anunció algunas concesiones para las localidades de las zonas evacuadas, cuyos recursos municipales han quedado muy reducidos por la evacuación. Tenemos que esperar — prosiguió diciendo Churchill — durante algún tiempo vivir en condiciones de tensión, pero creemos que estas condiciones no estarán por encima de la fuerza del alma del pueblo británico. Si ha de haber, como lo ha sugerido un discurso reciente, una de guerra de nervios, de fuerza de voluntad y de resistencia, en la cual los pueblos inglés y alemán enteros hayan de entrar, no retrocederemos ante ella, lo mismo si es larga que si es corta. Creemos que la moral y el temperamento engendrados por las instituciones libres inglesas serán más resistentes y resueltas que las que se puedan sacar de la eficaz disciplina mecánica impuesta por la coacción.

Después de lo que hemos visto hasta ahora — añadió Churchill — hemos llegado a la conclusión de que el actual sistema de alarma aérea tiene necesidad de ser considerablemente modificado y por lo tanto los diversos servicios interesados habrán de examinar nuevamente todo el problema. Queremos conseguir la mayor protección posible, compatible con el mantenimiento de la producción de guerra. Dentro de algunas semanas se anunciará la decisión que tomaremos a este respecto. Otro Comité ha sido encargado de estudiar la manera de mejorar el alumbrado público durante el invierno.

Churchill se refirió por último a la situación general y dijo: «Nuestros problemas se encuentran ahora en un momento de intensa acción. Nadie debe suponer que el peligro de invasión haya pasado. El ministro de la Guerra tenía razón cuando recomendaba la más estricta vigilancia a los grandes y crecientes ejércitos que se encuentran en este país confiados al mando de Sir A. Brooke.

No estoy de acuerdo con los que aseguran que después del 15 de septiembre o cualquiera que fuere la última fecha de Hitler, estaremos exentos de la amenaza de un ataque mortal del otro lado del mar. El invierno con sus tempestades, sus nieblas, y su oscuridad puede modificar las condiciones. No debe haber distracción durante un solo momento. Sin necesidad de revelar secretos militares, puedo decir que estamos ahora en mucho mejor posición que hace algunos meses. Nuestros preparativos para la defensa metropolitana han progresado a una escala gigantesca. No hemos dudado en enviar una serie continua de convoyes de refuerzo al Oriente Medio. Hace algunos días hemos conseguido doblar casi la fuerza efectiva de nuestra flota en el Mediterráneo oriental, al que hemos enviado a grupos de nuestros poderosísimos barcos modernos para reforzar el pabellón de nuestro almirante en el Mediterráneo oriental. Este movimiento aunque netamente visible para los italianos no ha sido dificultado por ellos. Algunos de nuestros grandes barcos se detuvieron en Malta en su ruta y llevaron a dicha isla algunas cosas de que tenían necesidad los valientes insulares que siguen la lucha bajo el mando de su gobernador y se mantienen con grandísima confianza. Debemos esperar duros combates en el Mediterráneo oriental antes de mucho tiempo y tenemos la intención decidida de mantener en él nuestra posición con toda la fuerza posible y aumentar nuestra potencia marítima, así como el control que de ella se deriva, en todo el Mediterráneo, no sólo en la cuenca oriental sino también en la occidental. De esta manera — concluyó diciendo Churchill — tanto en la metrópoli como en el extranjero conservaremos a lo largo de nuestra ruta, sea cual fuere el rumbo de los vientos. (Aplausos de la Cámara.)

Antes de pronunciar su discurso, Churchill anunció que la Cámara de los Comunes suspenderá sus sesiones hasta el día 18. Se celebrarán otras dos sesiones en el curso de las cuales el Primer Ministro hará una nueva declaración si es necesario.

Después de lo que hemos visto hasta ahora — añadió Churchill — hemos llegado a la conclusión de que el actual sistema de alarma aérea tiene necesidad de ser considerablemente modificado y por lo tanto los diversos servicios interesados habrán de examinar nuevamente todo el problema. Queremos conseguir la mayor protección posible, compatible con el mantenimiento de la producción de guerra. Dentro de algunas semanas se anunciará la decisión que tomaremos a este respecto. Otro Comité ha sido encargado de estudiar la manera de mejorar el alumbrado público durante el invierno.

Churchill se refirió por último a la situación general y dijo: «Nuestros problemas se encuentran ahora en un momento de intensa acción. Nadie debe suponer que el peligro de invasión haya pasado. El ministro de la Guerra tenía razón cuando recomendaba la más estricta vigilancia a los grandes y crecientes ejércitos que se encuentran en este país confiados al mando de Sir A. Brooke.

No estoy de acuerdo con los que aseguran que después del 15 de septiembre o cualquiera que fuere la última fecha de Hitler, estaremos exentos de la amenaza de un ataque mortal del otro lado del mar. El invierno con sus tempestades, sus nieblas, y su oscuridad puede modificar las condiciones. No debe haber distracción durante un solo momento. Sin necesidad de revelar secretos militares, puedo decir que estamos ahora en mucho mejor posición que hace algunos meses. Nuestros preparativos para la defensa metropolitana han progresado a una escala gigantesca. No hemos dudado en enviar una serie continua de convoyes de refuerzo al Oriente Medio. Hace algunos días hemos conseguido doblar casi la fuerza efectiva de nuestra flota en el Mediterráneo oriental, al que hemos enviado a grupos de nuestros poderosísimos barcos modernos para reforzar el pabellón de nuestro almirante en el Mediterráneo oriental. Este movimiento aunque netamente visible para los italianos no ha sido dificultado por ellos. Algunos de nuestros grandes barcos se detuvieron en Malta en su ruta y llevaron a dicha isla algunas cosas de que tenían necesidad los valientes insulares que siguen la lucha bajo el mando de su gobernador y se mantienen con grandísima confianza. Debemos esperar duros combates en el Mediterráneo oriental antes de mucho tiempo y tenemos la intención decidida de mantener en él nuestra posición con toda la fuerza posible y aumentar nuestra potencia marítima, así como el control que de ella se deriva, en todo el Mediterráneo, no sólo en la cuenca oriental sino también en la occidental. De esta manera — concluyó diciendo Churchill — tanto en la metrópoli como en el extranjero conservaremos a lo largo de nuestra ruta, sea cual fuere el rumbo de los vientos. (Aplausos de la Cámara.)

Antes de pronunciar su discurso, Churchill anunció que la Cámara de los Comunes suspenderá sus sesiones hasta el día 18. Se celebrarán otras dos sesiones en el curso de las cuales el Primer Ministro hará una nueva declaración si es necesario.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana

Aviso importantísimo a los señores propietarios

Con arreglo al Bando publicado por la Alcaldía de esta ciudad de fecha 27 del mes actual, se advierte a los señores propietarios que durante el plazo de trece días, que empezarán a contarse desde el 29 del corriente, se hallan expuestos en la Secretaría del Excmo Ayuntamiento, el padrón adicional de la riqueza urbana, pudiendo formular los contribuyentes las reclamaciones que estimen oportunas sobre liquidaciones.

Advirtiéndose que durante los últimos cinco días deberán abonar los propietarios el importe de las mismas mediante ingreso directo en el Tesoro, o solicitar de la Administración de Propiedades y Contribución Territorial, se les autorice para fraccionar el pago.

*** Durante los diez primeros días de

EXAMINE detenidamente las novedades que presenta en ESTUCHERÍA y TARJETONES LA COMERCIAL, Rúa Nueva, 1

PRINCIPAL :: La pantalla de las obras maestras

MAÑANA SÁBADO DE GALA



LOS HERMANOS Marx Un día en las Carreras

DIRECTOR SAM WOOD

HABLADA EN ESPAÑOL Y APTA PARA MENORES DE 14 AÑOS

septiembre próximo, están expuestas en el domicilio social, Rúa del Villar número 1, 1.º (CASA DEL DEAN) las listas de socios, admitiéndose reclamaciones hasta el 20, sobre inclusión, exclusión o debida clasificación, conforme al artículo 25 del Reglamento. Santiago, 30 de agosto de 1940. Y. B.º, el presidente, J. Bartolomé Varela; el secretario, José Carreira.

Hoy se despide la Comedia en el Principal

Triunfó de nuevo ayer el ingenio y el arte teatral de Muñoz Seca en el escenario del Principal, donde el público saboreó una de las más felices creaciones del insigne autor, «Todo para ti».

Tiene esta obra maestra del moderno teatro cómico español tal amplitud emocional y tal densidad cómica, que el público cae de lleno desde los primeros momentos en el atractivo de sus lances, diálogos y peripecias de la mejor ley.

Isbert se desbordó asimismo, tal fué la genial inspiración que le acompañó en todos los momentos, y tal el acierto con que la compañía, moduló la comicidad íntima de esta Comedia, que ofrece también su zona de simpática sentimentalidad.

Hoy será la despedida de este completo elenco, y de Pepe Isbert, con el estreno en España, de la Comedia sainetada de la ilustre escritora Pilar Millán Astray, titulada «El Tío Claridades», que lleva en exclusiva la Compañía Isbert, y que nuestro público va a conocer antes que los demás de España.

Como habíamos pronosticado, la brevísima temporada de Comedia ha sido feliz en resultados artísticos, y en favor del público que llenó todos los días el Principal.

Edicto Judicial

Don Benito Corbacho Núñez, Juez Municipal de bienes anteriores de la ciudad y término de SANTIAGO.

HACE PUBLICO: Que en su juicio verbal seguidos en este Juzgado a instancia de don Antonio Iglesias Fernández, contra la entidad «Ciordia y Larrinaga» y otros, sobre pago de pesetas, se embargó como de la propiedad de dicha entidad y saca a pública subasta restos de un vehículo automóvil que fueron tasados en la cantidad de ochocientos cincuenta pesetas y se hallan depositados en poder del actor.

El remate tendrá lugar en la Sala de Audiencia de este Juzgado el próximo día diecisiete del corriente, a las once de la mañana y se advierte que para tomar parte en el acto es necesario depositar previamente en la Mesa del Juzgado el diez por ciento cuando menos de la tasación y que no se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes de ésta.

Santiago, cinco de septiembre de mil novecientos cuarenta.—Benito C. Núñez, Manuel F. Lareda

Oposiciones a Auxiliares de Administración

ANUNCIO

Se pone en conocimiento de los señores Opositores a las cien plazas de Auxiliares de Administración del Ministerio de Educación Nacional, anunciadas por orden de 2 de febrero, que para poder tomar parte en el primer ejercicio de las mismas, deben hacer acto de presencia, salvo casos de fuerza mayor, que se habrán de justificar, en el Paraninfo de la Universidad Central

el día 10 del mes corriente, a las ocho de la mañana.

Deben concurrir, sin excepción, todos los que tienen que hacer el primer ejercicio, cualquiera que sea el número que les haya correspondido en el sorteo, bien entendido que si al nombrarlos el Tribunal para actuar en dicho día y hora, no responden al llamamiento, quedan eliminados de la oposición.

Irán provistos de los útiles necesarios para realizar el ejercicio, excepto de papel que les será proporcionado por el Tribunal.

NOTICIAS

Se agravó en la enfermedad que desde hace mucho le aqueja, nuestro apreciado amigo el virtuoso presbítero don Miguel Garagarza Elejoste.

Ayer fué conducido desde el Sanatorio Baltar, donde fuera sometido a una intervención quirúrgica, al Asilo de Cernadas, de cuya casa es celoso capellán-administrador.

Hacemos votos por el pronto alivio del paciente.

Por los señores de Folgar Leizaola y para su hijo don Antonio, ha sido pedida a los señores de Diez Antón la mano de su bella hija Chelito Diez Salgado.

Entre los novios se cambiaron los regalos de rigor, quedando concertada la boda para fecha próxima.

Nuestra felicitación a las apreciables familias.

Hállase bastante mejorado de la dolencia que le obliga a permanecer en cama desde hace tiempo, nuestro buen amigo el competente catedrático de Latín del Instituto y profesor de la Universidad, don Fernando Domínguez, al que deseamos rápido restablecimiento.

Urge la presentación en el Negociado de Quintas del Ayuntamiento de Jenaro Sánchez Rodríguez, José Sánchez Varela, Angel Sandrid Mosquera, José Santiso Campo, Andrés Sanz de Cos, David Meibán, Bernardo Solís Méndez, Rafael Sobreiro Somoza, José Sueiras Piñón, Manuel Seyerlo Ferrerío, Benigno Souto Couto, Emilio Suárez Landeiras, Manuel Seijas Landrón de Guevara, Juan Sande López, Manuel Saavedra López, Antonio Suárez Bouzas, Adolfo Santos N., Maximino Santiago García, Francisco Torres Pardiñas, Gumersindo Torres Rodríguez, Cecilio Turres Santos, Manuel Uzado Couto y José Luis Uribe Corrales.

De cuatro meses murió en la Calle Nueva, María de los Dolores Fariñas Sabori

Pasado mañana, con motivo de la fiesta de la natividad de Nuestra Señora, habrá solemne función en la Basílica.

Ocupará la sagrada cátedra el M. I. señor, don Eulalio Iriberrí.

Por doña María Bergamán, viuda de Salan y para su hijo el ingeniero industrial don Rafael, ha sido pedida a la marquesa viuda de Villamayor de Santiago la mano de su hija Isabel.

Extinguió su vida en la Rúa de San Pedro, Esperanza Blanco Saavedra, de 62 años, casada.

El gobernador civil accidental de la provincia, don Hilario Núñez de Cepeda ha impuesto las

siguientes sanciones en materia de abastos:

Dolores Andrade Canceña, Josefina Andrade Cameán, Pilar Castro Rey, María Suárez Canedo, Estrella Lage Pérez, Generoso Pereira Turés, Eulogio Moreira García, Dolores Castro N., Visita Moreira Castro, Francisco López Esmoris y Manuela Lage Pérez, multa de 50 pesetas a cada uno por venta de pan a precios elevados y falta de lista de precios (todos ellos de Carballo), Carmen Martínez de La Coruña, 25 por falta de precios al público en la venta de plátanos

Al libro de nacimientos del Registro Civil, fué pasado hoy el nombre de María de la Concepción Gerpe Varela.

Es esperado mañana en La Coruña el director general del Turismo don Luis Antonio Bolin, que viene en viaje de inspección y estudio.

A partir del día 8 del actual comenzará un nuevo horario de trenes.

De Vigo a Santiago.—Salidas de Vigo: 7:45, 9:32 (termina en Pontevedra), 10:30, 12:55, 15:30 (termina en Pontevedra), 17:30, 18:55, 21:02 (termina en Pontevedra). Llegadas a Pontevedra: 8:38, 10:32, 11:32, 14:14, 16:31, 18:27, 19:55, 22:05. Llegadas a Santiago: 10:44, 13:49, 18:21, 20:35, 22:13

De Santiago a Vigo.—Salidas de Santiago: 8:05, 10:50, 12:35, 13:50, 16:10 (termina en Villagarcía) y 17:55. De Pontevedra habrá dos trenes que saldrán a las 6:35 y 18:05 que llegarán a Vigo a las 7:34 y 19:14. Llegadas a Vigo: 11:43, 13:55, 18:15, 16:50 (Habrá un tren que saldrá de Pontevedra a las 14:15 y llegará a Vigo a las 15:15) y 21:00.

A la cantidad de 5 034'50 pesetas ascendió lo recaudado ayer en esta ciudad por Arbitrios municipales.

En esta población falleció Balbina Sanjurjo Cazalla, de 42 años casada, natural de Lugo.

La Comisión gestora provincial en su sesión ordinaria de ayer acordó el ingreso como pobre en el Hospital de Santiago de Manuel Miguens Figueira y Estrella Torrado.

También aprobó la cuenta justificativa de libramientos expedidos en noviembre de 1938 y enero de 1939, por valor de 10.000 y 4.753,40 pesetas para gastos de la farmacia del Hospital de Santiago.

Cuando extraña agua de un pozo en la parroquia de Calo sufrió un desvanecimiento la vecina María Cao, de 70 años de edad, cayendo al mismo. A pesar de que acudieron en su auxilio, el cuerpo de la infortunada anciana fué extraído sin vida.

Durante el pasado mes de agosto se registró en este término municipal el siguiente movimiento demográfico: Nacimientos, 99; defunciones, 65; matrimonios, 38 y abortos 2

En la parroquia de Limodre (El Ferrol del Caudillo) murió a los ciento cinco años de edad Bernardino Siero Ramos.

Durante su larga vida su principal alimento lo constituyeron las legumbres y la leche, que tomaba a todo pasto.

Deja un hijo que cuenta setenta años.

Contrajeron matrimonio en la parroquia de San Miguel dos Agros Gabriel Vieiro Bao con Gumersinda López Rodríguez.

El Tribunal Regional de responsabilidades políticas acordó incoar expedientes contra Manuel Guntín Vázquez, de la Corbeira y José Pol Loriga de Vilaboa, ambos del Ayuntamiento de Culdered y contra Manuel Lampon Ríos, de la Pueba del Caramiñal.

Un tranvía de la línea de Monelos a San Amaro, en La Coruña, atropelló ayer en la calle de San Andrés a la niña de 5 años, Emilia Martínez Canosa.

La criatura ingresó ya muerta en la Casa de Socorro del Hospital, a donde se la conducia para recibir asistencia médica.

El conductor del tranvía, José García Martínez vecino del Agra del Orzán, fué puesto a disposición del Juzgado de Instrucción de guardia.

JESUSA RIAL, DE FERNANDEZ, Profesora en Partos. Practicante en Medicina y Cirugía. Masajes, lavados e inyecciones. Asistencia dentro y fuera de la población. Rúa de San Pedro, 34. Tel. 1085.

EDICCIÓN La Programación de los días

MAÑANA SÁBADO A las 5 1/2, 7 1/2 y 10 1/2

Presenta la más sensacional película de la temporada 1940

Luz a Oriente

HABLADA EN ESPAÑOL

Un film altamente dramático, magna interpretación del formidable actor

Pat O'Brien

y la bellísima Josephine Hutchinson

ULTIMAS NOTICIAS

Presentación de cartas credenciales

Madrid.—Esta mañana ha presentado sus cartas credenciales el nuevo embajador plenipotenciario de Italia, Don Francisco Lequio.

Lo mismo este señor que el Generalísimo, pronunciaron los discursos de ritual, haciendo votos por la prosperidad de Italia y España.

Disposiciones oficiales

Madrid.—El Boletín Oficial del Estado publica, entre otras, las disposiciones siguientes:

Jefatura del Estado.—Ley concediendo un suplemento de crédito de 16.500.000 pesetas para satisfacer los subsidios familiares a funcionarios y obreros del Estado por resultar insuficiente el crédito de 12 millones de pesetas que figuran en el actual presupuesto de Trabajo.

Aire.—Convocando concurso para cubrir 40 plazas de auxiliares de Fotografía y Cartografía entre soldados de Aviación.

Orden nombrando los individuos que se relacionan como alumnos de la Escuela de Especialistas para provisión de 550 plazas de especialistas de 1.º del Ejército del Aire.

Bombas sobre un refugio

Londres.—Un avión militar dejó caer varias bombas en un refugio contra aviones en el que se alojaban unas mil personas. Fué milagroso que no hubieran ocasionado víctimas.

Comunicado inglés

Londres.—Comunicado de los Ministerios del Aire y Seguridad Interior: Desde las últimas horas de la tarde de ayer el enemigo inició una serie de «raids» sobre diversas partes del país, que duró la mayor parte de la noche. Fueron arrojadas bombas en numerosos puntos, comprendida la región de Londres. Hay que lamentar cierto número de víctimas, de las cuales algunas de ellas se encuentran mortalmente heridas. Numerosas bombas incendiarias ocasionaron siniestros que fueron dominados rápidamente. Muchas casas de numerosas regiones han resultado con daños. La mayor parte de las víctimas y de los daños se produjeron en dos ciudades del Noroeste y una ciudad del Suroeste. En la región de Londres los daños fueron ligeros y las víctimas poco numerosas.

La situación en Rumania

Bucarest.—La organización titulada «Guardia de Hierro», ha organizado una manifestación que fué disuelta por la fuerza pública.

PRINCIPAL Gran Compañía de Comedias

DEL CELEBRADO ACTOR CÓMICO PEPE ISBERT

Hoy viernes: a las 7,30 y 10,30

DESPEDIDA de la Compañía y ESTRENO en ESPAÑA de la comedia asinetada en tres actos

EL TIO CLARIDADES

Obra que ha despertado viva expectación entre el público teatral y la crítica.

Abdica el Rey Carol Bucarest.—El Rey Carol ha abdicado en favor de su hijo.

Momentos antes de abdicar, hizo un llamamiento al pueblo, aconsejándole que se mantuviese en completa disciplina.

Un manifiesto Bucarest.—El nuevo jefe del Gobierno, General Antonescu, ha dirigido un manifiesto al pueblo, pidiéndole igualmente orden y disciplina.

Delegación de Abastos de Santiago

Reparto de aceite y azúcar A partir del día 7 y hasta el 12 inclusive, se efectuará un reparto al público de aceite y azúcar, con cargo a los cupones que se expresan y en la cuantía y precio que se indican:

Cupón número 62.—Medio litro de aceite por persona, al precio de 3'65 pesetas el litro

Cupón número 63.—125 gramos de azúcar refinada, al precio de 2'20 pesetas kilo.

Se advierte al público que transcurridos los plazos señalados para las distribuciones no se atenderán cupones que no hayan sido utilizados en momento oportuno.

Venta de jabón

A partir del día de mañana se expendirá en todos los establecimientos de ultramarinos y comestibles de la ciudad una partida de jabón común, en cantidades limitadas, de acuerdo con el número de familiares inscritos en tarjeta.

Se sancionará a todas aquellas personas que se dediquen al acaparamiento de este artículo, que deberán recibir en un solo establecimiento.

Los comerciantes distribuidores deberán pasar mañana sábado a las horas de despacho por las oficinas de esta Delegación a recibir instrucciones.

La falta de espacio nos impide publicar hoy las listas. Lo haremos mañana.

FUTBOLERIAS

Jugadores de fútbol que representaron a España y veces que cada uno lo hizo, hasta el 3 de mayo de 1936

Ricardo Zamora, 46 Jacinto Quincoces y Luis Regueiro, 25

José María Peña y José Samitier, 21

Francisco Gomborena, 19 Guillermo Gorostiza y Martín Marculeta, 16

Leonardo Cilaurren y Vicente Piera, 15

Ciriaco Errasti, 14 Severiano Goiburú, Isidro Lángara, Martín Vantolrá y Poder Vallana, 12

Domingo Acedo y Ramón Zubalo, 11

Carmelo Goyenechea, 10 José Muguerza, Félix Quesada y Francisco Prats, 9

Crisanto Bosch, Ramón Lafuente y Félix Sesumaga, 8

José Iragorri, Ramón Lecun, Manuel Meana, Francisco Pagarzaurtua y Roberto Echeverría, 7

Mariano Arrate, Juan Errázquin y Luis Casas Pasarin, 6

Paulino Alcántara, Eduardo Cubells, Marcelino Aguirrezabala (Chirri I), Jaime Lazcano, José Padrua, Patricio Arabolaza, Rafael Moreno (Pichichi), Domingo Zaldúa y José María Yermo, 5

Serafín Aedo, Gregorio Blanco, Ignacio Aguirrezabala (Chirri II), Domingo Careaga, José Echeveste, Guillermo Bizaguirre, Antonio Elcegui, Juan Monjardín, Luis Olaso, Luis Otero, José Prat, Pedro Regueiro, Gaspar Rubio, Pedro Solé y Luis Zubala, 4

José María Belaustegigoitia, Landaluze, Eduardo González Vainfo (Chacho), Ramón Eguizabal, Federico Saiz (Fede), Ramón Guzmán, José María Jáuregui, Luis Irarretagoyena (Kiriki), Angel Mariscal, Cristóbal Martín Matias Aranzabal, Oscar Rodríguez Ramón Polo, Agustín Sánchez y Trino Ariscóreta, 3

(Continuará) PENALTY, 6-septiembre-1940

La viuda Doña Carolina Anido González; hijos Carolina, Avelino, María y Julia; madre política, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes de D. Avelino Cimadevila Rey Q. E. P. D. DAN GRACIAS a todas las personas que encomendaron su alma a Dios y asistieron al funeral de entierro y a la conducción del cadáver al cementerio de la Real e Ilustre Cofradía del Rosario. Por el eterno descanso del finado se aplicarán todas las Misas que se celebrarán mañana sábado en la Capilla General de Animas. El próximo lunes, a las ocho y media, darán comienzo en la iglesia conventual de San Pelayo las Misas Gregorianas en sufragio de su alma. Se suplica y agradece la asistencia a algunas de dichas Misas. Santiago, 6 de septiembre de 1940.